
 

 

坚持服务宗旨，加强行业自律 
在市场经济中努力发挥行业协会的作用 

 

陆群安 

 

无锡市家具行业协会自 2000 年 7 月从原无锡市家具工业协会更名以来，在

市政府有关部门的关心指导下，坚持以服务为宗旨，以行业自律为主线，以发

展壮大无锡市家具行业为目标，在实践中不断探索、不断创新、不断总结，较

好地发挥了协会在行业中的服务、协调、监督和指导作用。现将协会的主要工

作简要汇报如下： 

一、贯彻服务为宗旨，努力提高协会的社会影响，发挥在行业中的主导作

用 

服务于企业、服务于行业、服务于社会和政府这是行业协会的宗旨，也是

一切工作的根本出发点。在行业协会三年多的实践中，我们深深感到，协会作

为一个民间社会组织，在协会还没有立法和社会各界对协会工作认识不足的情

况下，必须要积极争取政府的支持，为此我们通过学习调研兄弟城市协会建设

工作的经验，及时向市政府有关部门提供了书面材料供主管部门参考，并积极

配合市政协委员来协会视察，及时而详细地汇报了我市家具行业的现实情况，

提出了促进无锡地区家具行业发展的一些建议和要求，为无锡市促进行业协会

的立法提供了一些有益的意见。 

协会作为会员单位的一个大家庭，必须体现大家庭的温暖和关爱，使大家

体会到协会的亲情和热情，从而提高协会的向心力和凝聚力，不断壮大协会的

队伍，促进协会工作的顺利开展。我市的家具行业以中小民（私）营企业为主，

在江苏省同行业属于弱势群体，针对这一情况我们先后多次组织 40 多家有关企

业参观学习了广东、浙江发达地区的先进单位，考察了广东、上海、浙江的家

具博览会，学习先进的经营理念，了解家具行业发展趋势，找出自己的薄弱环

节，使一些会员企业得到了长足发展。如无锡市大铭家具厂通过学习广东同行

的经营理念，结合自己企业实际，不断开拓新的经营思路。近两年销售每年以

30%的速度递增。江阴安得家具公司通过学习，调整产品结构，走小而精的专业

道路，其生产的各类茶几价廉物美，产销两旺。还有象无锡市富特家具公司、

远东家具厂等一些会员单位经济效益每年大幅度提高。为促进整个行业水平的

提高，我们每年多次组织同行的座谈交流，相互促进、相互提高，我们及时帮

助会员企业解决生产经营中的困难，把他们的难点作为我们工作的重点，从而

使大家感到，加入行业协会就会得到象父母兄妹情的关爱。 

处理好消费者和生产者的矛盾，是我们服务于社会的主要工作，协会坚持

公开、公正的原则，积极协调处理好双方的利益。两年多来协会共接受处理消

费者投诉 160 多起，处理率和满意率均达 100%。为了减少消费者的质量投诉，

我们在加强自律的基础上，在市有关部门的大力支持下，在全市开展了“推荐

放心家具”活动，通过严格的审核，推荐了一批“放心家具”并向全社会公示，



 

 

作出承诺。至今被推荐的放心家具无一质量投诉，取得了解较好的社会影响。 

 

二、加强行业自律，规范行业行为 

诚信是自律的基础，自律是规范行业的根本保证。为了使自律成为每一个

会员企业的自觉行为，协会从提高诚信着手做了大量的工作。首先从制度上行

业制订了行规行约，在此基础上广泛开展诚信的宣传活动，在宣传中我们抓住

典范进行自身教育。无锡仁法红木厂经营者孙仁法最为典型，有一消费者慕名

去该厂定制三只红木小柜，当时定价 6000 元，消费者无异议，在产品即将送货

时，孙厂长发现该产品价格偏高，在货送到消费者家中时，孙厂长主动退款 2000

元，令消费者大为感动。为了加强行业自律，协会主动和市消委会联系，建立

了家具行业协会质量监督站和市消委会消费者维权监督站，对于消费者投诉的

质量问题，协会对共性的问题重点加强自律措施。今年初有消费者投诉席梦思

床垫中内垫层有黑心棉嫌疑，我们立即配合技监局进行检测，结果并不是黑心

棉，但也有粉尘超标问题，为此我们立即组织床垫会员企业开会，进行通报，

并编印了国家质量标准给生产企业，严格要求按国标生产，从而使产品质量上

了一个台阶。为了让消费者购置家具做到明明白白，今年我们制订贯彻了生产

和销售家具的标识标志条例，既加强了行业自律又保护了消费者的权益。在协

会内部加强行业自律的同时，我们还在新闻媒体上宣传生产环保型家具的有关

知识，让全社会监督和协助我们加强行业自律工作。通过行业自律措施，今年

以来消费者投诉比去年同期下降 80%以上。 

两年多来，我们坚持有作为才有地位才能发展的硬道理，以实际行动努力

寻求政府的支持和社会的认可，促进了行业协会的发展。我们从 2000 年的 30

多个会员单位已发展到 110 多个，壮大了协会队伍，提高了协会在社会上的知

名度，坚定了协会在行业中的主导地位，为协会在新时期更好地为市场经济奠

定了良好的基础。 

当前协会工作还没有一个统一的模式，我们将在学习吸取先进经验的基础

上不断研究新情况，探索新路子。在实际工作中我们将会员企业所关心的热点

和遇到的难点作为协会工作的重点。当前我们正在着手组织无锡市家具行业协

会网站，及时宣传会员企业，并以最快速度向会员企业提供各种信息，根据目

前企业缺乏技术人员的共性问题，协会积极和高等院校联系，重点培训高素质

的家具设计人员，探索在行业之间进行社会化配套以及引导中小企业走“小、

精、专、特”的发展路子，开创协会工作的新局面。 

我们要进一步学习贯彻无锡市人大通过的《促进行业协会工作条例》，更主

动地为政府承担一些政府不要做、不想做和没有精力做的工作。同时也希望政

府要真正放权给社会组织，我们建议市政府有关部门在审批新建家具生产企业

过程中，能事先征求协会意见，审查其是否具备生产条件，在工商年检时由协

会进行初审，以便协会了解和掌握企业生产情况，同时也可根据协会掌握的情

况及时反馈给政府部门，使协会更好地为政府服务。 

我们的协会工作还刚刚起步，工作中还有许多问题需要我信不断去探索、



 

 

去总结，我们将不断学习，开拓奋进，努力使协会工作更好地为政府、为社会、

为行业发展服务，把无锡市家具行业的发展，提高到一个新的水平。 

注:本文作者为无锡市家具协会会长 

                                     


